

FICHE PRATIQUE – Coopération décentralisée

Syndicat Mixte d’Alimentation en Eau Potable Venne Briance Gorre (87) et la Commune de Sakal au Sénégal

CONTEXTE GÉNÉRAL



Leaflet | © OpenStreetMap contributors

- **Zone d’intervention** : 4 villages de la Commune de Sakal au Sénégal (Keur Abou Salif, Gouye Sab, Niassène et Roye Peulh) pour 2175 habitants.
- **Budget** : 125 000€.
- **Financements** : Agence de l’eau Loire-Bretagne (AELB), le Syndicat Mixte d’Alimentation en Eau Potable Venne Briance Gorre (SMAEP VBG), Limoges Métropole, La Société Service des Eaux des 3 Rivières (SE3R - groupe SAUR), l’association l’Afrique Chez Vous, la Commune de Sakal et le Comité de Jumelage Sakal-Argentat-Malemort.

HISTORIQUE DU PARTENARIAT

L’association française **l’Afrique Chez Vous** est un **opérateur de coopération décentralisée** qui a de nombreux liens avec la commune de Sakal qui sont liés à la diaspora Sénégalaise basée à Limoges. Le **Syndicat des eaux Venne Briance Gorre (SMAEP VBG)** a signé en **2021** un accord de coopération décentralisée avec **Sakal** sur une durée de 5 ans, afin de permettre un programme de raccordement en eau potable de 14 villages de la commune. La première phase a débuté avec 4 d’entre eux. L’association l’Afrique Chez Vous fait également partie de cet accord de partenariat afin de suivre la mise en place des activités sur place.



ACTIVITES REALISEES

À la suite d’une **étude préalable**, la première phase du projet a vu en 2022-2023 le raccordement en eau potable de 4 villages de la commune de Sakal via le **prolongement du réseau d’adduction** à partir du réseau d’alimentation en eau du Lac de Guiers, et la **construction de 4 bornes fontaines**. Le programme a été complété par des actions de **promotion à l’hygiène et à la santé**, ainsi qu’à la mise en place de comités de gestion pour les différents ouvrages. En accord avec la législation en vigueur au Sénégal, une **tarification de l’eau au m³** a été établie après consultation des parties prenantes et de la population.



PILOTAGE, SUIVI ET EVALUATION

Un **comité de pilotage**, composé de membres du SMAEP VBG, de Limoges Métropole, du SE3R et d'élus de la Commune de Sakal valide les activités et les budgets, tout en étant appuyé par **l'opérateur associatif l'Afrique Chez Vous**. Le rôle de ce dernier étant de coordonner les activités, d'appuyer les différentes parties pour les tâches administratives et financières et d'accompagner la mise en œuvre technique du projet en lien avec les entreprises retenues. La **gestion des fonds** du projet est réalisée sur place par l'Afrique Chez Vous (paiements de partenaires, gestion des factures, reporting financier...). Dans le cadre de l'accord de coopération des **évaluations** annuelles sont menées dans le but d'apporter les réajustements nécessaires à la programmation des actions futures.



Du **côté sénégalais**, le projet a été validé en 2020 par la **Division Régionale de l'Hydraulique de Louga**. De plus, **l'Agence Régionale de Développement (ARD)** a suivi les travaux conjointement avec l'Afrique Chez Vous et a contribué au lancement des appels d'offres en accord avec la législation en vigueur. Enfin, la gestion des ouvrages a été confié à un opérateur privé, la **Sen'eau** (Eau du Sénégal), qui assure le bon fonctionnement du service avec l'appui des différents comités de gestion locaux mis en place.

Du **côté français**, le directeur des services du SMAEP VGB fait le lien entre le terrain et les divers bailleurs de fonds du territoire de la Haute-Vienne. Il est également consulté pour le choix des entreprises prestataires en tant que membre du comité de pilotage, et prend en charge l'administration générale et financière du dossier en tant que porteur du projet.

IMPACT DE LA COOPERATION DECENTRALISEE



Au **Sénégal** : environ **2175 personnes** ont bénéficié d'un accès à l'eau potable. Elles ont également pu être sensibilisées aux enjeux sanitaires liés aux maladies hydriques et sur l'importance de l'eau potable.

En **France**, les habitants du territoire du SMAEP VBG et de Limoges Métropole sont plus conscients des enjeux liés à la **solidarité internationale**, ainsi qu'à la **gestion et à la préservation des ressources en eau**. L'association l'Afrique Chez Vous intervient dans les écoles de la Métropole, afin de proposer des **ateliers ludiques et pédagogiques sur l'accès à l'eau potable dans le monde**.